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陈陈建建斌斌：：喜喜欢欢菜菜市市场场的的味味道道
□□本本报报记记者者 高高铭铭

北京卫视 《爱我就别想太多》 热播

北京卫视热播的都市爱情喜
剧 《爱我就别想太多》， 汇聚了
陈建斌、 李一桐、 潘粤明等实力
派演员。 讲述了成功企业家李洪
海 （陈建斌饰） 为了找寻真爱而
隐瞒真实身份追求普通白领夏可
可 （李一桐饰）， 发生的一系列
轻松诙谐又啼笑皆非的故事。 记
者采访时， 陈建斌坦言这是一次
很有意思的尝试： “这个人物性
格执着， 他在事业上很成功， 但
是在感情上很失意， 这种失意更
加坚定了他对于纯粹的爱情的渴
望和追求。”

“幸福无法等价交换”

刚一接到 《爱我就别想太
多 》 的剧本 ， 陈建斌就被剧本
“真实讨论在真爱面前， 人们能
否跨越年龄 、 身份和背景的障
碍， 找到真正的爱” 的主题所吸
引。 剧中， 陈建斌一改往日 “正
面代表” 的形象， 尝试以轻喜剧
风格饰演一位渴望真爱的成功企
业家， 与以往严肃、 深刻的角色
形成反差， 让观众大为意外。 陈
建斌直言 ， “我认同他的爱情
观， 我认为就应该双方平等， 应
该是人和人来谈恋爱， 而不是和

一个面具 、 一个身份和一个光
环、 一个标签谈恋爱。 人最后生
活的时候还是要依靠自己的本质
在生活 ， 而不是依靠更多的财
富。 是不是真正的爱、 是不是真
正的灵魂伴侣， 这些是不能够用
钱来衡量的 ， 也是用钱买不到
的， 幸福是不能用等价交换的。”

“追爱” 的过程中， 潘粤明
饰演的 “爱情顾问”， 不仅为好
友的爱情出谋划策、 充当军师，
也成了陈建斌的别样 “闺蜜 ”。
陈建斌认为潘粤明也是非常好
的 演 员 ， “我们 合 作 特 别 愉
快 ， 也从戏中的好友发展成了
戏外的好友， 越到后面我们的戏
也越默契。”

“审慎思考之后， 就马
上去做”

因为角色设定， 陈建斌在剧
中真实体会了一把做包子、 送包
子的感觉， 但生活中的陈建斌其
实并不会做饭 ， 也从没做过包
子。 陈建斌说自己会经常去菜市
场： “尤其是上半年因为疫情经
常开车和蒋老师一起逛市场， 我
非常喜欢菜市场的感觉， 一进到
农贸市场， 就像回到了大自然，

周围都是新鲜的蔬菜和草木的味
道。”

陈建斌回忆起自己的童年，
“以前放学回家的时候家里还没
人 ， 但能看到餐桌上有个饭菜
罩， 打开里面是放凉的包子， 旁
边还有一碗放凉的绿豆粥， 配着
吃真的太美了。 因为小时候我妈
妈经常做豇豆馅儿的包子。 所以
现在每次我吃豇豆包子的时候，
都感觉是回到了十几岁的那个夏
天， 满满的幸福感。”

生活中的陈建斌是一个热
爱读书的 人 ， 喜欢通过阅读来
沉淀、 来理解自我与世界。 他认
为面对生活需要审慎的思考 。
“但经过审慎思考之后， 就不要
再想更多了。” 他说， “有些事
情你觉得对就去做吧， 不止在爱
情这件事情上， 其实在生活中所
有的事情都是。 审慎思考之后，
就不要再瞻前顾后、 左思右想，
想做的事情立刻、 马上、 现在就
去做。”

■新书推荐

作 者： 席路德
出版社： 北京联合出版公司

《神话之城》

周薇 整理

作 者： 【法】 伊曼努尔·列维
纳斯
出版社： 长江文艺出版社

《时间与他者》

与很多神话相关的文化著作
一样， 《神话之城》 将神话的起
源、 流传与它们产生的历史结合
在一起讲述。 但 《神话之城》 的
特别之处在于， 作者将神话与现
实中的文化地理相结合。

书中收录了20座神话之城的
故事， 每一个故事都与一座具体
的城市相结合， 将耳熟能详的希
腊、 罗马神话故事与当地的风土
人情、 地理气候相连， 从而将抽
象的神话传说变得细致而亲切。

从这个意义上来说， 这本书
不仅是一本神话之书， 还是一本
旅行之书。

“唯有美食与爱不可辜负 ”，
立陶宛裔法国哲学家伊曼努尔·
列 维 纳 斯 （ Emmanuel Levinas，
1906—1995） 很可能也认同我们
今天这句流行语。

在列维纳斯的代表作之一
《时间与他者》 之中， 他论述了
何为实存的孤独、 享受及日常生
活中的超越、 遭遇死亡、 爱欲和
生育、 及其所昭示的时间与他者
的关系。

他觉得 ， 饮食不只是为了
健康或者活着， 饮食就是为了
享受食物本身； 而生活就是为了
享受生活本身。 我们与世界打交
道 的 方 式 首 先 就 在 于 这 种 享
受 。 世间万物 ， 都可以被视为
满 足 我 之 需 求 的 “ 人 间 粮
食 ” ， 思想和认识也可以被视为
一种享受。

记者： 您觉得李洪海这个角
色吸引您的地方在哪里？ 请用几
个形容词来总结一下您心目中的
李洪海这个人物。

陈建斌： 剧本最吸引我的地
方在于它真实讨论了在真爱面
前， 人们能否跨越年龄、 身份和
背景的障碍， 找到真正的爱。 李
洪海是一个有钱人， 他很善良、
也很真诚。 他相信纯粹的爱情，
这是非常淳朴的一种想法， 我觉
得有这个想法的人内心一定是像
孩子一般纯真。

在现实生活中， 男人是会通
过 自 己 的 地 位 、 财 富 、 能 力
这 些 砝码来吸引异性的注意 。
李洪海他抛掉了自己身上附带的
光环， 以普通人的身份去追求女
生， 看最后能不能得到女孩的青
睐 ， 这样对方看中的才是我的
“人”， 他是有这样一个行为逻辑
在的。

记者： 李洪海在感情上有谨
小慎微的一面， 也有热情执着的
一面， 他认定夏可可是自己的理
想伴侣后就很坚定地展开追求，
您觉得夏可可打动李洪海的地方
在哪里？

陈建斌： 这大概就是人以群

分， 物以类聚吧！ 夏可可身上有
非常纯真的特质， 虽然生活在大
都市里 ， 但没有被城市生活异
化， 她还是她本人。 她对财富以
及其他事物的看法和李洪海的观
念一致。 所以当李洪海看到夏可
可之后， 就仿佛找到了自己的知
音和另一半。

记者： 您是怎么看待李洪海
误解夏可可知道自己身份后， 非
常决绝地要离婚的这种选择？

陈建斌 ： 他觉得受到了欺
骗， 认为夏可可是因为财富才和
他结婚的 ， 这恰恰是他最在乎
的， 他很排斥这种被金钱和财富
所裹挟的爱情， 他只想要一份纯
粹的爱情。

记者： 全剧拍完后， 人物和
故事给自己带来了什么触动和感
悟吗？ 对于 “爱我就别想太多 ”
的内涵是如何理解的？

陈建斌： 这个剧名挺有意思
的， 不光是在爱情这件事情上，
其实在生活中所有的事情都是，
经过审慎地思考之后就不要想更
多了， 有些事情你觉得对就去做
吧， 不要再瞻前顾后， 不用左思
右想 ， 想做的事情就立刻 、 马
上、 现在就去做。

对话陈建斌

CBA复工第一阶段比赛已近
尾声， CBA的复工具有极强的标
志性意义。 此前所有的职业体育
人、 所有的球迷都处在一个低迷
的气氛中， 大家都不知道未来在
哪里。 CBA的复工， 至少让这项
国内极为重要的职业体育赛事能
够完成赛季， 让所有职业体育人
和球迷看到了希望。

CBA复工并不仅仅有精神层
面的意义， 同样也有现实意义。
由于不可抗力， 很多球队的外援
无法归队， 相当一部分球队只能
以全华班出战。 正是因为如此，
CBA的本土球员在复工之后集体
爆发， 让我们看到了很多国手强
劲的实力， 也让我们看到了很多
希望之星。 过去看CBA比赛， 经
常出现这样的情景———一个人
（外援） 打， 其他四个人在旁边
看。 每每到关键时刻， 最终起到
决定性作用的总是外援。 花大价
钱请来的外援的确水平高出不止
一筹， 但是请外援还有一个目的
是带动本土球员的提高， 可这几
个赛季 ， 似乎没有看到这种效
果。 像当年马布里那样， 自己能

够决定比赛， 还能够带动年轻球
员成长起来的外援 ， 在如今的
CBA中凤毛麟角。 我们看到了很
多 “得分王”， 却似乎找不到当
年马布里那样真正的领袖球员。

这次外援不齐甚至没有外
援， 逼着各队倚仗本土球员， 你
再想 “背靠大树好乘凉”？ 没门
儿了！ 本土球员在重压之下， 终
于迸发出前所未有的能量， 他们
向球迷们证明———我们也可以做
到！ 国手级的球员， 大都起到了
“外援 ” 的灵魂作用 。 易建联 、
周琦这样在NBA打拼过的世界级
或准世界级球星就不必多说了，
其他的国手同样生猛 。 像王哲
林、 胡金秋、 郭艾伦、 孙铭徽，
哪个不是 “定海神针”？ 浙江广
厦队是个非常典型的例子， 这支
球队在没有外援的情况下， 在几
名国手的带动下， 反而比有外援
的时候思路更加统一， 每个人的
特点在明确的战术体系指引下，
也都得到最大化的发挥。 以前的
CBA比赛 ， 本土球员即便是国
手， 如果得分在20分以上， 那就
是 “不得了” 的事情， 而在复工

后的这几轮比赛， 本土 “大腿”
上30分的情况也不罕见了， 像胡
金秋就能够连续多场比赛打出
“20+10” 的大号两双数据。

更让人欣慰的是本土新人的
涌现， 如果说易建联、 王哲林、
孙铭徽们的发挥在 “意料之中 ”
的话， 那些新人的发挥则堪称惊
喜。 我们可以举几个例子———丁
彦雨航之后， 本土球员一直缺少
一位敢拼敢突的球员， 吉林队的
姜宇星就有点儿这个意思了， 这
是一个 “小前锋” 式的控卫， 国
内很少能见攻守实力这么平均的
后卫球员； 四川队的袁堂文作为
一名大学生球员， 这次贡献了现
象级的发挥， 他场均助攻上双，
有两场比赛的助攻次数竟然达到
了16次和14次； 此外， 广州队的
郭凯、 青岛队的刘传兴等人， 也
都有夺目的表现 。 还有一些球
员， 年龄比较大了， 这次却也给
人更上一层楼的感觉———苏州队
的吴冠希 ， 简直就是 “空中霸
王 ”， 其内线统治力非常强大 ，
每场比赛都打得十分 “愉快 ”；
北控队的宗赞前面比赛鲜有出场

机会， 而复工后的几场球， 宗赞
却成为了北控队的 “关键先生”，
这位善投三分的大个子， 总是在
不经意间送给对手致命一击； 新
疆队的曾令旭之前给人感觉就那
么回事儿，这次复工回来，曾令旭
则带来了“新感觉”，你还别说，曾
令旭还真像“那么回事儿”了。

敢于出手、 敢于承担责任 、
敢于发挥， 这是CBA复工后， 本
土球员给人留下的最深印象。 外
援不在， 把这些本土球员逼到了
前台 ， 他们也贡献了出色的表
现。 我们是不是该反思一下， 以
前我们太低估 “自己的孩子 ”
了。 有了这次经历， 相信未来几
个赛季， 本土球员在强力外援的
带动下， 会将CBA的精彩程度再
提升一个台阶。 下赛季开始， 随
着联盟新的外援政策 （4节4人
次）， 本土球员的机会也会更多。
中国国家队迟早会从CBA本土球
员的提升中获益， 当这些球员在
国内联赛真正成为 “关键先生”
时， 他们到了国家队面对国际比
赛，才不会感到害怕，这可能是姚
明和他的同事最想要的“礼物”。

□□本本报报记记者者 段段西西元元
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■段言堂 CCBBAA：：本本土土俊俊杰杰纷纷纷纷雄雄起起


